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会奖商旅 MICE

会展红粉秀

■ 杨春虹

刚刚在香港国际会展中心闭幕的第

29 届香港国际旅游展，专程组团参会的

海南省旅游代表团可谓阵容强大——海

南省旅游景区协会、省旅游饭店协会、省

旅行社协会三大行业协会由会长、副会

长或是秘书长带队，组成 90 余人的代表

团；参会企业包括南山、大小洞天等近 10

家 5A、4A 级旅游景区，美高梅、艾美、万

豪等十余家知名高星级度假酒店，以及

豪阳、康泰、南海假日、航空国旅等岛内

龙头旅行社。

借鉴香港会奖经验

“ 海 南 这 次 带 给 我 的 完 全 是 一 种 全

新的感觉，当年谁都想像不到会有现在

的发展。”曾在任职国家旅游局期间负责

筹办过在亚龙湾举办的“1996 中国休闲

度假游开幕式”的中国亚洲旅游交流中

心主任李建平，用“久违了，海南”作为参

加“商务＋休闲”海南（香港）会奖旅游推

介会的开场白。

19 年后，已有 22 家国际知名酒店管

理集团、38 个饭店品牌进驻海南，海口西

海岸，三亚亚龙湾、海棠湾，琼海博鳌，万

宁神州半岛等已经成为中国高星级度假

酒店最密集的区域，海南已经成为国内最

知名的会奖目的地及旅游度假目的地！

李建平建议，拥有一流自然环境和度

假酒店资源的海南，应该更好地借鉴学习

香港在会展业方面的成熟经验。“海南需

要进一步完善服务及相关配套设施，增加

会奖旅游的附加值。”李建平说。

海南省旅游委党组书记孙颖说，琼港

空中航程仅 1 小时，国家“一带一路”战略

为海南发展商务休闲、会奖旅游带来新的

发展机遇，相信琼港携手能够为双方创造

更多商机，实现共赢。

“商务+休闲”凸显海南优势

早在 2004 年就在国内开创出“一程多

站”旅游新模式的琼港两地，对于两地的

资源和优势互补早有认同。

“香港是国际金融中心、贸易中心，而

海南是一个休闲、度假胜地，琼港资源、优

势互补性非常强。”海南省旅游饭店协会会

长张会发说，琼港旅游业界都非常看好两

地的合作，而海南 12 家高星级酒店更为香

港市场度身打造出港人专享的度假产品。

“会奖旅游将是海南旅游提质增效的

重要突破口，会奖旅游不但对旅游产业有

巨大带动作用，更能够对一座城市的发展

要素进行高效整合，达到效益的最大化。”

孙颖表示，将更好地发挥海南会奖旅游

“商务+休闲”的优势，使其真正成为海南

旅游的一张金字招牌。

精准营销寻找突破

拥有两大卖点、优势明显的海南会奖

旅游，在香港市场的确获得很高认可度。

在 参 会 香 港 国 际 旅 展 和 举 办 海 南

专项推介会的间隙，海南省旅游委专程

拜 访 了 拥 有 万 名 职 员 的 中 国 银 行（香

港）有限公司。听完海南的酒店旅游资

源介绍后，中国银行（香港）公司相关负

责人当即就表示，要考虑将该行今年的

员 工 内 部 奖 励 旅 游 目 的 地 放 在 海 南

岛 。 一 来 方 便 ，空 中 行 程 仅 需 半 小 时 ；

再 就 是 海 南 生 态 环 境 好 、酒 店 设 施 好 ，

非常适合休闲度假。

中国银行（香港）公司相关负责人坦

言，银行其实一直都在为自己的高端客户

寻找性价比、体验度更好的旅游产品，而

海南的休闲度假产品就非常适合推荐给

那些客户。孙颖表示，会推选海南岛最优

秀的旅行社，打包海南最好的休闲度假产

品专供香港金融界，希望与香港金融界开

展更多合作。

工商界人士云集的全港各区工商联，

是海南省旅游委在港拜访的另一个重要

合作伙伴。其实，不少香港工商界人士早

已是海南常客，但提到会奖旅游，不少商

界人士还是坦言“没想过”。香港工商界

人士希望能够更多地了解海南，尤其是海

南的会奖市场。

■ 唐 雪

经过一段时间的精心筹备，珠海国际

会展中心已通过质量管体系认证的外审，

预 计 6 月 底 将 取 得 食 品 安 全 管 理 体 系

(ISO22000)、质量保证体系（ISO9001）、危

害分析临界控制点(HACCP)及国际认证

联盟（IQNet）四项认证书，成为率先获得

四项认证书的会展场馆，也是继国家会议

中心之后，第二家同时取得 ISO22000 和

HACCP 认证的会展场馆。有业内同仁咨

询：先是国家会议中心通过 ISO22000 和

HACCP 认证；现又是珠海国际会展中心

通 过 ISO22000、ISO9001、HACCP 及

IQNet 四项认证，缘何如此厚爱为会展配

套的餐饮？

在此，不妨先来看一组数据：根据商

业地产的统计，购物中心业态经营的购

物、餐饮、休闲“52∶18∶30”的黄金比例正在

被打破，取而代之的是“1∶1∶1”的消费模

式。2014 年，万达集团在广东的收官之作

江门万达广场甚至把餐饮占比调到 37%至

40%。购物中心增加餐饮占比的原因自然

是多方面的，对抗电商的冲击，应对同质化

竞争，满足“80后”、“90后”新兴消费群体的

体验需求等。但在众多原因中至少有一

点和会展业相通，即餐饮的聚客效应。餐

饮虽不是会展运营的核心产品，但却是招

徕生意、提升用户体验的最优附加产品。

餐饮的重要性在会展业尚未得到广泛

认可。对于大多数会展中心而言，餐饮服

务算不上一个必选项，尤其是以承接展览

业务为主的场馆，一般不将餐饮纳入运营

体系。随便找个角落，匆匆一份盒饭解决

问题，或者是午饭期间，展会现场唱起“空

城计”，这是过去参加展会时最常见到的景

象。进入体验经济时代，这显然不是一个

好的选择。而对于综合性会展场馆而言，

餐饮服务就显得更为重要了，该功能的缺

失，将直接成为展馆运营的硬伤。面对来

自星级酒店的竞争，首当其冲会损失掉公

司年会、颁奖典礼等具有餐饮需求、人均消

费高的复合型活动，导致不战而败。

强调餐饮的重要性，还有一个重要原

因是争夺本地市场。对于绝大多数城市，

会展场馆处于供大于求的状态。以往在

这片竞争红海之中，尚可以依靠地方政府

的行政支持和财政补贴招揽生意。经济

新常态之下，市场化的大势愈发明朗。在

外部市场有限且竞争激烈的情况下，发挥

餐饮优势开发本土市场不失为一个选择

方向。这一点，与珠海隔海相望的香港国

际会展中心为行业做了表率。香港国际

会展中心具有强大的餐饮接待能力，根据

其 官 网 公 布 的 数 字 ，2013-2014 财 年

（2013 年 7 月 1 日至 2014 年 6 月 30 日），香

港国际会展中心共接待了 1086 场活动，其

中宴会活动 396 场，占 36%。除此之外，香

港国际会展中心的独特之处在于开设了

金紫荆粤菜厅、港湾茶餐厅、维港咖啡阁、

意日阁等餐厅，除满足展会客人的餐饮需

求外，还吸引了不少本地居民。

珠海国际会展中心也是强化餐饮服

务的受益者。场馆设计之初，就考虑了餐

饮功能配置，按照专业厨房面积与就餐区

域面积 1∶3 的标配规划，拥有近 4200 平方

米 厨 房 ，4500 平 方 米 的 大 宴 会 厅（珠 海

厅），2000 平方米的多功能厅（十字门厅）

和共 1 万平方米的展厅。强劲的餐饮接待

能力和专业的服务水准，让珠海国际会展

中心大受裨益。自试营业以来，餐饮收入

占据了总收入的 45%。未来，珠海国际会

展中心将开启会议餐饮的“大”时代。

当然，强调餐饮的重要性并不是说要

把餐饮服务纳入场馆运营的必选项。笔

者意为抛砖引玉，和业界探讨：餐饮在场

馆运营中究竟该扮演一个什么角色？

但至少，餐饮在场馆运营中已不再可

有可无。

（作者系国家会议中心副总经理、珠

海国际会展中心总经理）

餐饮在场馆运营中的角色定位

华远国旅联合宝健中国
打造高端旅游产品

本报讯 近日，由华远国际旅

游 有 限 公 司 、宝 健（中 国）有 限 公

司 共 同 主 办 的“ 宝 健（中 国）与 华

远 国 旅 希 腊 、法 国 旅 游 合 作 签 约

仪 式 ”在 宝 健（中 国）亚 太 区 营 运

总部举行。

在 本 次 签 约 仪 式 上 ，宝 健

（ 中 国）有 限 公 司 总 裁 李 道 宣

布 ，将 组 织 4300 多 名 优 秀 事 业

合 作 伙 伴 分 赴 法 国 、希 腊 开 展

高 端 旅 游 活 动 ，并 和 当 地 居 民

进 行 文 化 交 流 。 李 道 表 示 ，此

次 活 动 是 宝 健（中 国）践 行 搭 建

国 际 友 谊 桥 梁 、促 进 国 际 社 会

和 谐 企 业 愿 景 的 一 次 有 益 之

旅 。 其 将 成 为 展 现 中 华 文 化 魅

力 的 重 要 窗 口 ，对 增 进 中 法 、中

希 人 民 之 间 的 了 解 ，推 动 双 方

经 济 文 化 的 交 流 和 发 展 起 到 积

极 作 用 。

华 远 国 际 旅 游 有 限 公 司 董 事

长 兼 CEO 郭 东 杰 表 示，能 作 为 此

次 活 动 的 全 程 接 待 方 ，体 现 了 华

远国旅过硬的出境旅游资质和出

众的接待服务能力。 （戴 岱）

丝路沿线国家
将推进“畅游丝绸之路”活动

本 报 讯 6 月 19 日 ，“ 丝 绸 之

路旅游部长会议”在丝路起点城市

陕西西安召开，会议发布了“ 西安

倡议”。

各国旅游部部长认为，丝绸之

路是沿线各国共有的宝贵财富，也

是旅游发展的重要资源。加强丝

绸之路沿线国家间的旅游合作，对

于促进各国经济社会发展与地区

的和平稳定具有重要意义。为进

一步增进丝绸之路沿线国家的旅

游 交 流 与 合 作 ，各 国 部 长 达 成 11

项一致意见。

丝 路 沿 线 国 家 将 扩 大 人 员 交

流规模，提升旅游便利化水平。推

动沿线各国的市场互换和客源互

送；各国将推动增加跨境航班，充

分利用跨境铁路和公路资源，提升

国家间的旅游交通条件，方便游客

出行；积极争取各国政府对旅游业

发展和旅游区域合作的更大支持，

推动实施更加便利的签证政策，简

化通关手续，不断提升旅游便利化

水平，为各国旅游发展与合作创造

良好的环境。

丝 路 沿 线 国 家 将 开 展 联 合 推

广，推进“畅游丝绸之路”活动。共

同打造“丝绸之路”旅游品牌，推进

“畅游丝绸之路”活动开展，将沿线

国家作为整体旅游目的地对外推

介，吸引更多区域外游客到沿线国

家旅游；加大丝绸之路旅游产品的

开发，打造“一程多站”旅游产品，

丰富产品供给，不断提升区域旅游

产品的吸引力，推动区域各国实现

客源共享；充分利用网络和智慧旅

游方式，扩大“畅游丝绸之路”活动

的影响力，提升丝绸之路旅游品牌

的知名度。

丝 路 沿 线 国 家 还 将 深 化 区 域

内 合 作 ，提 升 旅 游 交 流 品 质 。 建

立 高 效 务 实 的 旅 游 合 作 机 制 ，共

享 旅 游 发 展 机 遇 ；努 力 提 升 旅 游

交 流 品 质 和 游 客 满 意 度 ，消 除 由

于生活和消费习惯不同造成的负

面影响，解决旅游纠纷，保障游客

的 安 全 ，共 同 提 升 旅 游 服 务 保 障

水平。 （雷 恺）

■ 本报记者 袁 远

某知名旅行网的一次调查显示，旅游

者对影视旅游认可度非常高，83%的观众

会因为喜欢某部影视作品想去拍摄地旅

游。尤其对高端商务游客而言，电影中的

人文景观和风土人情，对喜爱文化拾遗的

游客更具吸引力。

电影外景地成旅游招牌

无 论 国 外 和 国 内，由 影 视 剧 带 热 的

旅 游 地 不 胜 枚 举。《指 环 王》的 上 映，让

人 们 知 道 了 有 着“ 魔 法 风 景 ”资 源 的 新

西兰，使新西兰的游客增加了 10 倍，150

多 个 拍 摄 场 地 多 数 成 为 热 门 的 旅 游 胜

地。1986 年获得奥斯卡奖的电影《走出

非 洲》，让 原 作 者 的 故 居“ 凯 伦 庄 园”成

为游人必去的景点，肯尼亚至今仍用它

在招徕游客。

“每到一地，总能看到与影视剧相关

的旅游内容”，这是不少高端游客近两年

在旅途中感触很深的一点。到了韩国济

州岛，有《大长今》的拍摄地；前往重庆武

隆，张艺谋电影《黄金甲》的“唯一外景地”

是当地旅游的一块招牌……

正是看到了影视在旅游宣传中存在

的巨大潜力，以前“ 无心插柳”的意外举

动，逐渐变成了“有心栽花”的旅游营销方

式。比如北京市旅游局参与了电影《非诚

勿扰 2》的策划，片中植入了慕田峪长城、

潭柘寺等多个景点。在新片正式上映前，

北京旅游“非线路”业已发布。

被电影带“热”的中国大竹海

记者曾经专门赶赴《卧虎藏龙》的拍

摄地中国大竹海。大竹海位于安吉县港

口乡，景区总面积 667 万平方米，是浙江

省 最 著 名 的 大 毛 竹 示 范 基 地 ，有“ 中 国

毛 竹 看 浙 江 ，浙 江 毛 竹 看 安 吉 ，安 吉 毛

竹看港口”之说。竹海由漫无边际的竹

林 组 成 ，四 周 青 山 环 抱 ，湖 水 常 年 清 澈

如 镜 。 竹 海 层 峦 叠 嶂 ，沟 壑 幽 深 ，青 竹

遍 布，绿 浪 起 伏，溪 水 欢 腾，淙 淙 流 淌。

没 有 了 城 市 的 喧 嚣 ，也 没 有 了 闹 市 的

“ 浮尘”，只有“ 云自无心水自闲”的翠绿

景致，沁人心脾。

风 景 这 让 记 者 回 忆 起 电 影《卧 虎 藏

龙》中，男女大侠在一片碧绿的翠竹间，或

飞来飞去、或立于叶梢纹丝不动的场景。

该片获奖后，还专门有人向导演李安打

听，片中万亩翠竹、湖光山色的壮美画面

出自何处？

据记者了解，安徽木坑竹海的竹林也

是《卧虎藏龙》的拍摄地之一。湖面打斗

一幕，就取景于此地的翡翠谷。木坑竹海

位于安徽宏村北约 10 公里处的木坑村。

小村子只有 23 户人家，而翡翠谷还是黄山

著名景点之一。

文化特色同样吸引游客

中国社科院旅游研究中心特约研究

员、教授王健民认为，电影中融入的文化特

色比单纯的自然风光展示更吸引游客。在

电影《美食、祈祷和恋爱》中，茱莉亚·罗伯

茨扮演的女主人公在巴厘岛听巫医给她分

析命相一段，抛去迷信成分，当地文化的

那种神秘感一下子吸引住了观众。王健

民还提出，针对旅游的营销可以有，但不

能过于直白，直奔着目标而去、游离于情

节之外的景点展示会让观众一看就觉得

是广告，反而倒了大家的胃口。这就要

求旅游推销者除具有敏感的意识之外，

还要给制片方一定的创作自由。

中国旅游研究院学术委员会主任魏

小安则表示，无论效果多好，影视剧的旅

游效应终归是一次性的，要想把短暂的拉

动变成较长久的旅游兴奋点，还应该有许

多工作要做。在电影中的旅游宣传，实际

做的是形象宣传工作，解决的是“到哪儿

去”的问题。接下来应当借力使力，进行

第二个层面的产品宣传，提供吃、住、行等

多方面的信息，解决“ 去做什么”、“ 怎么

去”的问题。第三个层面就是口碑宣传，

通过满意的旅游服务，吸引更多的人来，

也就是解决“要不要再去”的问题。

延伸阅读

几部令旅游地名声大噪的电影

《指环王》——新西兰

作为有史以来最为成功的魔幻三部

曲，《指环王》系列除了将大家真正带入了

托尔金的魔幻世界，更向全世界推荐了新

西兰这片似乎只存在魔幻中的土地。现

在，每年都有无数指环王影迷来此朝拜，

即使你不是指环王迷，新西兰广漠的原始

森林，纯净的湖泊，高耸的雪山也是你此

生不能错过的地方。

《后会无期》——东极岛

东 极 岛 最 早 由 摄 影 和 海 钓 爱 好 者

发现，而后便在网络上出名。但真正为

大 众 所 知 ，自 然 当 归 功 于 韩 寒 的《后 会

无 期》。 除 了 揽 下 近 7 亿 元 票 房 以 外 ，

《后 会 无 期》还 给 东 极 岛 带 来 了 远 超 以

往三倍的游客量，当地的旅游费用也是

应声而涨。

《非诚勿扰》——西溪湿地

若 不 是 机 缘 巧 合 地 与《非 诚 勿 扰》

牵手，身处杭州的西溪湿地恐怕永远得

生活在西湖的盛名之下。《非诚勿扰》原

本 的 情 节 安 排 是 为 让 主 人 公 去 西 湖 边

买 房 ，但 导 演 一 直 感 觉 有 些 缺 乏 新 意 ，

后 经 推 荐 认 为 西 溪 景 色 优 美 且 符 合 影

片情调，所以最后也就有了西溪在影片

中的新鲜出镜。随着影片的热映，西溪

湿 地 在 一 夜 之 间 被 越 来 越 多 的 人 所 探

寻、了解。

《非诚勿扰2》——三亚

有 了 前 部 的 成 功 经 验，三 亚 成 功 地

在《非 诚 勿 扰 2》中 抢 得 先 机，片 中 男 女

主人公的浪漫天堂，就是现实中位于三

亚亚龙湾虹霞岭上的热带天堂森林公园

度假酒店。电影取景的房间，价格据说

一度炒到一晚 8000 元，仍供不应求。

“商务＋休闲”成海南会奖旅游奖旅游金字招牌金字招牌

这个夏天这个夏天，，让电影带你去旅行让电影带你去旅行！！

商旅关注


